
Taillez les arbustes à floraison printanière défleuris
Ne rien faire pour les arbustes à floraison estivale
Les arbustes de haies (troènes, photinias, conifères)
sont taillés 3 fois dans l'année
Vous pouvez commencer à tailler les fruitiers "en vert"
Palissez les nouvelles pousses de framboisiers, coupez à
ras celles qui ont porté des fruits
Cueillez les groseilles, cassis, casseilles et les 1ères
mûres
Repiquez les différents choux et poireaux
Eclaircissez carottes et panais
Semez betteraves, navets et salades dans les espaces
libres
Plantez encore concombres et cornichons
Ramassez petits-pois, pois et fèves
Semez encore les courgettes 

Pour plus de détails, consultez la fiche "Que faire au jardin
en juillet" à l'adresse suivante : www.strasbourg.eu/club-
jardin-biodiversite

Vers un été malade ? 
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1. A FAIRE AU JARDIN EN JULLET

S O M M A I R E
Décidément, le printemps a eu quelques airs d’automne.
Nombre de cultures ont tardé à démarrer en raison des
températures “frisquettes”.
Les pluies régulières ont contribué au développement
de certaines maladies, notamment au potager : le
mildiou sur tomates, pommes de terre et vigne, le
botrytis sur les fraisiers. Les fruitiers ont connu une
recrudescence de tavelure et de cloque sur les pêchers.
Pensez à pulvériser de la décoction de prêle en
préventif et à évacuer les feuilles atteintes.

https://www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite
https://www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite
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Pourquoi des ruches en ville ?

Depuis une vingtaine d’années, une tendance s’est

fait jour et s’est amplifiée petit à petit : installer

des ruches au coeur des villes.

L’Opéra Garnier de Paris et ses ruches installées

sur le toit sont sans doute les plus célèbres, mais

sont loin d’être une exception. Metz, Lyon et bien

entendu Strasbourg, les grandes et moyennes villes

de France ont elles aussi vu fleurir les ruches sur

leur territoire.

Zoom biodiversité : les ruches en ville
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Quand le mieux est l’ennemi du bien

Mais les choses sont rarement aussi simples... En

effet, la surpopulation d’abeilles domestiques en

milieu urbain a eu pour effet de nuire à la

biodiversité !

Comment cela se peut-il ? Les abeilles

domestiques, capables de butiner nombre de fleurs

différentes, se sont accaparé le nectar nécessaire à

d’autres espèces de pollinisateurs : abeilles

solitaires, bourdons et autres papillons.

C’est ainsi qu’il peut arriver, notamment en période

de sécheresse, de voir des abeilles affamées entrer

dans des boulangeries et lécher le sucre des

viennoiseries.

A B E I L L E  C H A R P E N T I È R E  E T  B O U R D O N  ©  E .  B A L L

Comment aider VRAIMENT la biodiversité ?

Pour aider concrètement et véritablement la

biodiversité, le plus important est d‘offrir à manger

en quantité suffisante aux pollinisateurs. Plantez

des vivaces mellifères, arbustes et arbres si vous

avez la place disponible. Et de préférence des

espèces indigènes. Laissez des zones de gazon non

tondues et/ou semez des prairies fleuries. Laissez

des tas de bois, feuilles mortes et autres abris pour

la faune.

Ces différentes actions seront bien plus bénéfiques

pour les pollinisateurs.

Et n‘oubliez pas que l‘abeille domestique ne

représente qu‘une seule espèce parmi un millier

d‘autres en France, toutes aussi importantes pour

la pollinisation, mais auxquelles on prête bien peu

d‘attention...

C O L L E T E  D U  L I E R R E  ©  E .  B A L L

R U C H E S  D E  L ’ O P É R A  G A R N I E R  ©  C .  P E L É  /  O N P

Cette nouvelle domiciliation des ruches fait suite à

constat scientifique : les abeilles domestiques

survivent mieux en ville qu’à la campagne...

Pour aider la biodiversité et sauver les abeilles,

nombre de communes, d’entreprises et autres

structures ont donc cru bénéfique d’installer des

ruches sur leurs espaces verts ou leur toît.
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De quoi s‘agit-il ?

Une “forêt-jardin“ ou “jardin-forêt“ consiste en la

plantation d‘une large palette végétale constituée

de plantes comestibles de différentes hauteurs.

Imitant les systèmes forestiers dans lesquels se

trouvent toujours la strate herbacée, la strate

arbustive et la strate arborée (avec quelques

nuances et variations), le jardin forêt intégrera

également ces différents “étages“ de végétation.

Grâce à leurs interactions mutuelles, les végétaux

plantés s‘apporteront différents bénéfices :

ombrage, protection contre les ravageurs, matière

organique, assurant ainsi un ensemble nourricier et

productif.

La “forêt-jardin”
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Que planter dans une forêt jardin ?

La liste est longue (et non exhaustive) : vous

pourrez y planter des arbres de haut-jet, des

arbustes, arbrisseaux, buissons et bien sûr des

plantes herbacées.

En fonction de vos goûts et de vos besoins, vous

pourrez y intégrer des fruits, des noix, des légumes

vivaces, des épices, des plantes médicinales et 

S C H É M A  D ’ U N E  F O R E T  J A R D I N  -  ©  A S S O C I A T I O N

F R A N Ç A I S E  D ’ A G R O F O R E S T E R I E  –  R E N A U D  L E C O M T E

Comment placer les végétaux ?

Le point important a prendre en compte est

l’exposition au soleil. En effet, la plantation d’abres

implique une ombre portée qui augmentera en

même temps que la taille de ces derniers. Ce qui

n’est pas forcément gênant, car certaines espèces

apprécient l’ombre ou la mi-ombre.

Les petits fruits, par exemple, pourront s’épanouir

à l’ombre des arbres. certaines lianes également,

comme les kiwis.

Pour d’autres cultures, elles pourront au départ

être placées sous de jeunes arbres, puis être

déplacées au bout de quelques années si l ’ombrage

devient trop important pour elles.

Pour aller plus loin, consultez le dossier

“Plantation et taille des arbres fruitiers et petits

fruits" à l'adresse suivante :

www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite

J A R D I N  D ’ E M E R V E I L L E  ©  T E R R E  V I V A N T E

L A  F O R Ê T  G O U R M A N D E  ©  T E R R E  V I V A N T E

aromatiques. Bien entendu, il n’est pas interdit d’y

ajouter une touche d’agrément avec des plantes

cultivées pour leur floraison ! 

https://www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite
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Le livre du mois : L’Herbier essentiel 

Le faux serpent véritable ami du jardinier
 

Chanceux vous êtes si votre jardin héberge un orvet ! Ce lézard sans

pattes, non venimeux et consommateur de limaces, complètera avec

bonheur votre panoplie de de  régulation naturelle des

gastéropodes. Semi-fouisseur, il reste volontiers caché sous des

pierres, des tas de bois mort et débris divers (planches, tôles,

bâches en plastique…) où il trouve humidité, chaleur et ses proies

favorites : araignées, larves d‘insectes et... limaces, donc.

Sous l‘effet des activités humaines, son habitat naturel a tendance à

disparaître, et lui avec. Une raison de plus de se réjouir de sa

présence au jardin !

Actualités : Vigie-Chiro
Les chauves-souris au grand jour  

Période idéale d’observation des chauves-souris, profitez de l’été pour

apprendre  à connaître ces discrètes qui vivent dans votre

environnement . Vigie-chiro est un protocole de sciences-participatives

porté par le Muséum National d’Histoire Naturelle et mis en lumière, à

Strasbourg, par la Ville et l’EMS, qui vous prête un enregistreur sonore

pour réaliser vos observations. Vous êtes guidés tout au long du

processus ; les néophytes sont donc aussi les bienvenus !

Plus d’informations : https://www.strasbourg.eu/sciences-participatives

https://www.vigienature.fr/fr/chauves-souris

Histoire des plantes qui nous abritent, nous soignent et nous
nourrissent

Profondément inscrites dans l'histoire humaine comme fidèles compagnes culturelles, les

plantes  ont un effet tonifiant, calmant ou enivrant, guérissent ou empoisonnent, assurent

notre alimentation, notre bien-être, notre existence... 

Cet ouvrage combine des connaissances que l'on croyait perdues, des histoires

passionnantes et des recommandations utiles. 200 portraits de plantes, détaillés et illustrés

de planches d'herbiers historiques, vont vous offrir tout ce qu'il faut savoir sur l’histoire, les

usages et les effet des plantes cultivées les plus importantes de la planète. Un hommage à la

beauté immortelle de la nature dans ses liens les plus précieux à l'homme.
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T&A : l’Orvet 

C O L L E C T I F

E D .  P L U M E  D E

C A R O T T E
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